



INTER-LOGE express

SOMMAIRE

Pensée magique.....1

Faim dans Centre-Sud.2

Deux projets.....3

Conscience/prudence..4

Vol.8 no 3

septembre/octobre 2004

La pensée magique

En voulant limiter l'implantation et la relocalisation des organismes communautaires venant en aide aux marginaux de la rue, les conseillers Robert Larramée et Martin Lemay jouent un jeu dangereux. Ce n'est pas en misant sur le sentiment d'insécurité de quelques personnes qu'on s'occupera véritablement des problèmes sociaux.

Une analyse un peu courte

On a du mal à comprendre comment la présence d'organismes communautaires dans le quartier serait, en soi, responsable du grand nombre de marginaux qu'on y retrouve?

L'arrondissement Ville-Marie comprend le quartier centre-ville ainsi que ceux de St-Jacques et de Ste-Marie, trois secteurs traditionnellement fréquentés par une faune variée: gens d'affaires, touristes, fêtards de toutes tendances. Oui! Cette situation particulière draine avec elle son côté sombre. Oui! Une certaine misère urbaine y est visible et parfois dérangeante. Mais attention! Ne confondons pas les causes et les tentatives de remédier à cette situation.

Un quartier en changement

Jusqu'au milieu des années 80, le centre-ville de Montréal et sa périphérie constituaient des zones de divertissement caractérisées par la présence de nombreuses boîtes de nuit à la réputation

douteuse et d'activités souvent illicites: prostitution, « barbottes » et « blind pigs » y pullulaient.

Vers 1985, le nombre d'utilisateurs de drogues douces (et moins douces) s'est considérablement accru. Avec les inévitables drames s'y rattachant. Parallèlement, des secteurs de ces quartiers ont connu une véritable frénésie de constructions de condos. Un promoteur faisait même la publicité de ses condos, situés sur la rue Montcalm près de Ste-Catherine, en qualifiant le secteur de « tranquille » (sic).

Résidents et marginaux peuvent-ils cohabiter au cœur de Montréal? Oui, à la condition que chacune des deux parties prenne conscience de la réalité de l'autre et apporte son concours à une harmonisation des fonctions du centre-ville. En cela, les groupes communautaires peuvent apporter une importante contribution.

LA FAIM DANS LE CENTRE-SUD

Une réalité qu'on ne peut ignorer

Il y a quelque temps déjà (janvier 2004), la Table de concertation et d'intervention pour une garantie alimentaire dans le Centre-Sud (CIGAL) publiait une intéressante étude sur les problèmes d'alimentation dans le Centre-Sud. En voici quelques extraits particulièrement révélateurs.

Quelques statistiques

Quartier des festivals, quartier des affaires et du commerce, où condominiums et édifices publics rivalisent d'audace et viennent souligner l'évolution d'un centre-ville en pleine expansion. Mais le quartier des Faubourgs, c'est aussi un héritage lourd des quartiers ouvriers d'autrefois.

La moyenne des ménages à faible revenu y est beaucoup plus élevée que dans le reste de l'île de Montréal (58 % contre 35 %). L'espérance de vie à la naissance est de 8 ans inférieure à celle de la population de Montréal. Un taux de mortalité deux fois plus élevé que pour l'ensemble de la région de Montréal.

Indices d'insécurité alimentaire

Comment mesure-t-on l'insécurité ou la détresse alimentaire? Les membres de la Table ont retenu quelques

pistes qui parlent d'elles-mêmes.

- Le niveau d'anxiété ressenti par les personnes et les familles devant la difficulté d'obtenir suffisamment de nourriture pour leurs besoins.
- L'impossibilité d'obtenir une nourriture suffisante en quantité, en qualité et en variété pour répondre aux besoins de tous les membres de la famille
- La réduction de la consommation de nourriture par les membres adultes et les enfants qui souffrent des conséquences d'une telle réduction.
- [...]

Des ressources

Depuis plusieurs années, des organismes s'affairent à soulager cette détresse souvent ignorée parce que difficile à supporter pour les

(Suite page 4)



Vivre au quotidien

Des nouvelles de deux projets d'inter-Loge et de ses partenaires

Faubourg-Québec

34 logements sont actuellement en construction au coin des rues Amherst et Du Glacis (nouvelle rue parallèle au pied du viaduc Notre-Dame). Les travaux vont bon train (voir photo) et nous devrions être en mesure d'annoncer la date de la fin des travaux dans notre prochain numéro.



Il s'agira de logements de grande qualité. Chaque pièce sera équipée d'une entrée téléphonique et de câble télé; les planchers seront en béton léger pour une meilleure insonorisation et chaque logement jouira de fenêtres grand format de qualité supérieure. Malheureusement, aucun logement n'est disponible puisque, comme nous vous le relations dans notre précédent numéro, une première sélection des locataires a été faite à partir de la liste des requérants constamment mise à jour.

On se prépare fébrilement

Un comité des services est déjà à l'œuvre. Il se préoccupe de questions comme une desserte du site par la STM, la sécurité des résidents eu égard à la circulation automobile, l'accès à des services communautaires (parc, piste cyclable, lieux de loisirs et d'activités) et à des services de proximité (alimentation et autres).

Radio-Canada

Ce dossier est actuellement en suspens suite à la rupture des discussions entre la Société Radio-Canada et le Groupe le Versant. Pour notre part, nos architectes ont terminé les esquisses préliminaires pour une bâtisse de 8 étages comprenant 133 logements avec balcon en alcôve.

Pour rassurer tous ceux qui nous ont contacté (membres de la coalition comme locataires potentiels), nous espérons être en mesure de faire une annonce au cours du mois de novembre dans ce dossier si important pour notre communauté.

(Suite de la page 2)

uns et honteuse pour ceux qui la subissent. Au fil de ces années, les mentalités ont évolué vers le développement d'une plus grande autonomie des personnes aux prises avec les problèmes de la faim.

Bien que l'aide d'urgence constitue toujours une obligation, on privilégie de plus en plus les mesures de prise en charge. Parmi celles-ci, mentionnons: les cuisines collectives, les groupes d'achats, les jardins communautaires, les magasins partage, les popotes roulantes, les repas communautaires, les restaurants populaires, etc.

On peut se procurer le document intégral de cette étude ainsi que d'autres documents pertinents en s'adressant à:

ALERTE CENTRE-SUD
Tél. (514) 521-0469
www.alertecentre-sud.org

CONSCIENCE ET PRUDENCE **Quelques consignes élémentaires**

Articles de fumeurs

Au Canada, 1300 incendies sont provoqués par des enfants qui jouent avec des allumettes ou des briquets. Prévoyez de grands cendriers profonds et munis d'un double rebord. Assurez-vous que vos allumettes et vos mégots sont bien éteints avant de les jeter. Vérifiez qu'aucun mégot brûlant ne soit tombé sous les coussins des meubles, car un feu peut couver pendant plusieurs heures avant de se déclarer.

Ne fumez jamais au lit.

Les allumettes et les briquets sont-ils entreposés dans des endroits élevés, loin de la portée et hors de la vue des jeunes enfants?

Feux de cuisson

Ils représentent 21 % des incendies.

Lorsque vous cuisinez avec de la graisse ou de l'huile, ne laissez jamais la cuisinière sans surveillance. Gardez un couvercle ou du bicarbonate de sodium (petite vache) à proximité pour étouffer les flammes au besoin.

Portez des manches bien ajustées afin d'éviter qu'elles ne prennent feu.

Attention aux bouilloires que l'on oublie branchées. Achetez des appareils qui s'arrêtent automatiquement.

Gardez le dessus de votre cuisinière et votre four propres et non encombrés en tout temps. Tournez le manche des casseroles vers l'intérieur pour éviter de les renverser accidentellement.

Le four n'est surtout pas un espace de rangement. Enlevez tout ce qui peut prendre feu (contenants de plastique, poêles avec poignée, etc.).

L'Inter-Loge Express est publié le groupe communautaire **Inter-Loge** grâce à l'appui financier du Programme de soutien à l'action communautaire autonome du gouvernement du Québec.

Réception des textes et communiqués

1503 Lafontaine, Montréal, H2L 1T7 Téléphone: (514) 522-2107 Télécopieur: (514) 522-7070

Responsable de l'édition: Louis Bériaud

Rédaction et mise en page: Pierre Hamel